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La UAEM en la prensa: 
  
 
Amplía el IICBA fecha para los aspirantes a posgrado 
Será ampliada hasta el próximo 17 de octubre, la fecha de recepción de documentos a la maestría y 
doctorado en ciencias del Instituto de Investigación en Ciencias Básicas y Aplicadas (IICBA) de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó Ramón González García Conde, coordinador de 
posgrados. Indicó que la maestría se evaluó el año pasado y recibieron el grado de consolidación por lo que 
se tiene un eficiencia terminal alta, motivo por el cual el doctorado será evaluado el próximo año y su 
eficiencia terminal está mejorando, por lo que contemplan obtener el nivel de consolidación, afirmó el 
investigador. Quien reconoció que derivado de los recientes acontecimientos del sismo del pasado 19 de 
septiembre, se amplió la recepción de documentos para participar en el proceso de admisión a dichos 
posgrados, los aspirantes nacionales deberán reunir la documentación y hacerla llegar en formato electrónico 
provisionalmente al correo: posgradoenciencias@uaem.mx. Asimismo, indicó que el carácter multi 
interdisciplinario del posgrado en ciencias es una condición que favorece la incorporación de estudiantes de 
maestrías afines en las siguientes áreas: Física, Química, Biología, Bioquímica, Biomédica, Matemáticas 
Puras y Aplicadas, Computación, Ingenierías incluyendo Ingeniería de Materiales, y de Sistemas, y otras que 
se desarrollan tanto en la UAEM como en otras instituciones de educación superior de la región, el país y el 
extranjero. Tanto la maestría como el doctorado en ciencias tienen una eficiencia terminal muy alta, lo que los 
ha colocado en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), aseguró el también profesor investigador del Centro de Investigación en Dinámica 
Celular. Finalmente, refirió que el IICBA está conformado por el Centro de Investigaciones Químicas (CIQ), el 
Centro de Investigación en Ciencias (CInC), CIDC y el Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias 
Aplicadas. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=93798 
  
Comenzó la UAEM a pagar a los trabajadores catorcena atrasada 
Luego de que la no entrega a tiempo de los recursos tanto estatales como federales el gobernador perredista 
Graco Ramírez Garrido Abreu a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), provocara la 
protesta de trabajadores sindicalizados administrativos que exigieron su pago a la administración central, el 
secretario general de la UAEM, Víctor Manuel Patiño Torrealva, anunció mediante un comunicado que una 
vez que le fueron depositados los recursos estos fueron ya dispersados. Como se recordará, las autoridades 
de la máxima casa de estudios han estado solicitando respetuosamente pero de forma enérgica al gobierno 
de Graco Ramírez Garrido Abreu, para que haga los depósitos de los recursos tanto de la federación como 
del propio estado, a efecto de poder cumplir con los compromisos que tiene con los trabajadores académicos, 
administrativos y de confianza. Sin embargo, a través de comunicado se informa a los secretarios, 
coordinadores generales, tesorero y abogado general, así como a los directores generales, de escuelas, 
facultades, centros de investigación, sindicatos académicos y administrativos además de a la Federación de 
Estudiantes Universitarios del Estado de Morelos, que el pasado 10 de octubre el gobierno de Morelos 
depositó a la Universidad el recurso correspondiente a la segunda catorcena del mes de septiembre del 
subsidio estatal. De igual manera, señala, el día de hoy –ayer 11 de octubre-, depositó el correspondiente a la 
primera catorcena del mes de octubre del subsidio estatal. Y agrega: “Por tanto, una vez liberados estos 
recursos hemos iniciado el proceso de dispersión para el pago de salarios y vales que debió haberse pagado 
el pasado 4 de octubre”. Por ello, las autoridades universitarias anunciaron que a partir del medio día de hoy 
se estarán dispersando los pagos a los trabajadores una vez que el gobierno hizo el depósito de los recursos 
a la UAEM. Cabe señalar que por la mañana, integrantes del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la 



UAEM (STAUAEM), se manifestaron en la Unidad Profesional los Belenes para exigirle el pago de su 
catorcena, como lo señaló Gabriel Guerrero  Allende, quien anunció que el motivo de su inconformidad fue por 
la falta de salario durante siete días. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=93801 
  
Propone UAEM creación del Instituto Nacional de Planeación Urbana 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a través de la Facultad de Arquitectura, propuso a 
las autoridades federales e instituciones académicas del país, la creación de un Instituto Nacional de 
Planeación Urbana, que desarrolle políticas públicas para la reconstrucción de ciudades con un enfoque en el 
bienestar humano. Adolfo Saldívar Cazales, director de la Facultad de Arquitectura, informó que durante la 
conferencia de prensa denominada Los retos de la Reconstrucción en México. Ideas para la acción, realizada 
el pasado 2 de octubre en la Unidad Regina de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), se presentó esta propuesta, así como la situación del Estado de Morelos y sus 
afectaciones luego del sismo del 19 de septiembre. En su exposición, Adolfo Saldívar destacó la necesidad de 
crear un Instituto Nacional de Planeación Urbana que desarrolle políticas públicas para la formación y 
reconstrucción de ciudades, que tenga como aspecto fundamental el desarrollo humano desde un ámbito local 
y global, sin perder su identidad histórica, turística y cultural. Explicó que en Morelos, ninguna de las 
localidades afectadas por el sismo del 19 de septiembre contaba con la mínima planeación urbana, por lo que 
es necesario que exista una normativa, reglamentos de construcción e instrumentos operativos de prevención 
de daños ante cualquier contingencia. Saldívar Cazales agregó que es urgente formar un Frente de 
Reconstrucción Nacional en donde no intervenga la iniciativa privada para la reconstrucción de las zonas de 
desastre que dejó el sismo, debido a que el gobierno ha dado el consentimiento a las empresas constructoras 
para que hagan planteamientos desde un enfoque con intereses puramente económicos. El también 
arquitecto y urbanista Adolfo Saldívar, aseguró que la planeación urbana en el país es un instrumento no 
operativo, “no ha habido políticas urbanas exitosas en las últimas décadas”, dijo y señaló que los sismos del 7 
y 19 de septiembre dejaron en evidencia que muchas viviendas no cumplen con la normativa de construcción, 
por lo que es necesaria la conformación de dicho frente de reconstrucción que lleve a un nuevo rumbo al país 
en este tema y se establezca un instituto nacional de planeación para el desarrollo de las ciudades. En esta 
conferencia estuvieron presentes especialistas en urbanismo del World Resources Institute, de El Colegio de 
Urbanistas de México, de la Universidad Nacional Autónoma de México, de la Universidad Autónoma 
Metropolitana, de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, representantes de organizaciones civiles, 
así como fundaciones que apoyan la reconstrucción de las zonas damnificadas por el sismo. 
Metrópoli Noticias, (Alberto Millán), 
http://www.metropolinoticias.mx/destacadas/propone-uaem-creacion-del-instituto-nacional-planeacion-urbana/ 
  
Cerro Tolo se encuentra olvidado: especialista 
No solamente es importante recuperar para la ciudadanía de Toluca, lo relativo al Paseo Tollocan (Tolocan), 
sino el cerro Tolo, porque constituye el sitio que le da identidad a esta zona, sin embargo, se trata de un rubro 
que no ha sido adecuadamente manejado por la autoridad municipal, cuando bien podría ser retomado, 
inclusive, desde el punto de vista turístico. En entrevista, luego de impartir la conferencia: “Teopanzolco y su 
relación con San Miguel y el Xilocruz. Un vínculo con el ciclo del maíz”, en el marco de la Octava Feria del 
Libro de las Ciencias Sociales y Humanidades que organiza el Colegio Mexiquense, A.C., Francisco Granados 
Saucedo, doctor en Estudios Mesoamericanos e investigador de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), destacó la importancia de valorar dicho sitio, porque forma parte de los cerros míticos del 
país, porque en el pasado se alojaban en él tanto la fertilidad, como la vida. El especialista en Etnohistoria 
enfatizó que se trata de una zona emblemática para la capital mexiquense, en donde tuvieron origen los 
matlazincas; además, que desde dicho sitio pueden observarse una serie de fenómenos astronómicos, los 
cuales son muy parecidos a los de Calixtlahuaca. “Hay que proteger estos lugares, porque en un principio 
formaron parte de un paisaje ritual que llevó milenios poder construir, y ahora con el crecimiento urbano se 
van perdiendo, y muestra de ello, es que la zona arqueológica de Calixtlahuaca ni siquiera tiene delimitación y 
pueden ingresar todos”. También, advirtió que el crecimiento urbano ha venido destruyendo todos estos sitios 
que en el pasado fueron sagrados, así como aquellos que se caracterizaron por el asentamiento de las 
poblaciones prehispánicas. “Simplemente ya no los valoramos, porque ahora tenemos otra dinámica”. Por 
ello, subrayó la importancia de devolverles su valor a estos lugares, lo mismo a través de conferencias que de 
diferentes actividades promocionales, dándole énfasis a su riqueza histórica. 
El Sol de Toluca, (Sandra Hernández), 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/edomex/cerro-tolo-se-encuentra-olvidado-especialista 
  
El nacional de Universiada en Culiacán: Jorge Juárez 
El certamen nacional de la Universiada será en Culiacán, bajo la organización de la Universidad de Sinaloa, 
informó el titular del deporte de la Universidad de Morelos, Jorge Juárez Cuevas, director del deporte de la 



Universidad de Morelos, presente en la asamblea nacional ordinaria del CONDDE, que tuvo lugar en esta 
ciudad, denominada Universitarios en Movimiento. En el presente año no habrá ligas ni campeonatos 
nacionales por el sismo del 19 de septiembre, y la sede de Culiacán deberá correr el tiempo para saber si se 
oficializa, dado que pudieran darse modificaciones, pero tentativamente ahí queda el punto, se tiene a Sinaloa 
como una sede posible para este campeonato nacional de la Universiada. El rugby y el tocho bandera ya 
forman parte de las actividades de la Universiada, y la edad elegible es de 24 años y 11 meses, indicó el 
arquitecto, Jorge Juárez Cuevas, en entrevista con este medio informativo, ayer por la tarde. 
El Regional del Sur, p.16, (Ignacio Cortés), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=93770 
  
El Tercer Ojo - ¿Qué sigue después del terremoto? 1ª Parte 
Estimados lectores. Dando continuidad a nuestro análisis sobre las dramáticas y nuevas circunstancias 
derivadas del terremoto del día 19 de septiembre pasado, abordaré narrativamente las secuelas más 
inmediatas y perceptibles, así como las consecuencias de mediano y largo plazo que se pueden prever. Para 
dar comienzo a la reflexión y análisis sobre los diferentes momentos o etapas que se presentan a partir de la 
expresión de eventos o desastres como lo es el terremoto del 19 de septiembre se considera necesario 
realizar una primera descripción de los orígenes y desarrollo de estas circunstancias. Una vez terminado el 
aparentemente interminable sismo de poco más de minuto y medio de duración y percibido, más allá de las 
escalas Richter, con una intensidad muchísimo mayor a la experiencia fenomenológica de quienes hemos 
sentido otros sismos de alta magnitud, incluyendo el Terremoto del 19 de septiembre del 1985 (coincidente en 
la fecha éste último); una vez que hubimos salido del estado de estupor y crisis psicológica inmediata en que 
nos colocó dicho evento, comenzamos a cobrar conciencia de la magnitud del suceso y de la aún mayor 
devastación dejada en la Ciudad de México y en nuestro estado de Morelos. Antes que nuestros 
irresponsables e incompetentes gobiernos salieran de ese marasmo, abulia y apatía que les caracteriza -pues 
siempre tienen ocupada su actividad práctica e imaginaria en proyectos de continuidad política y de 
acrecentamiento de su poder económico y político-, la propia ciudadanía comenzó de facto a asumir la 
responsabilidad de realizar las tareas urgentes e inmediatas de 1) rescate de sobrevivientes, 2) levantamiento 
de escombros, 3) acopio de víveres para los damnificados que fuesen apareciendo, 4) identificación, 
cuantificación y validación de pérdidas de vivienda, de seres queridos o familiares (muerte y desaparición), de 
bienes familiares o personales, 5)  identificación, cuantificación y validación de pérdidas municipales y 
culturales tangibles e intangibles (iglesias, presidencias municipales, edificios históricos), 6) organización de 
brigadas para sistematizar las donaciones de víveres y diversos materiales, para llevarlos a las comunidades 
damnificadas, identificación de consecuencias psicológicas inmediatas para ser atendidas mediante 
estrategias de apoyo psicológico de emergencia y, 7) comienzo del diseño, organización y construcción de 
refugios, campamentos, o lugares de concentración de población damnificada, como estrategia de auto-
organización comunitaria para avanzar hacia una reconstrucción. Esto sucedía al margen de la ausencia 
gubernamental ante la tragedia. Cuando el gobierno se propuso concentrar y organizar este trabajo, por las 
formas utilizadas por éste, se ganó el repudio y el desprecio tanto de las propias comunidades como de 
quienes tomaron en sus manos la atención a esta primera etapa de afrontamiento. Por su lado, la comunidad 
universitaria de la UAEM, golpeada sistemáticamente por el gobierno en turno, dañada también por el sismo, 
particularmente los jóvenes estudiantes que la constituyen, se hizo partícipe y actor fundamental de esta labor 
inevitable. Pese a que algunos llegaron a pensar, antes de este suceso trágico, que nuestra juventud se 
encontraba atrapada por las garras del internet, los celulares, las redes sociales y las “relaciones 
impersonales” que les caracterizan, salieron apoyándose en estas herramientas tecnológicas a las 
comunidades y se integraron en brigadas que aún hoy propician las condiciones favorables para acceder a la 
segunda etapa de este proceso. La etapa de reconstrucción supone la presencia de varios elementos. 
Primero, y sin dudarlo, todos los afectados que tuvieron que salir de sus hogares y quedaron en la calle o en 
campamentos de damnificados aspiran, irrenunciablemente, a volver a tener su hogar y vivir como familia en 
el mismo; mientras esto se logra, permanecen en la calle, frente a sus casas, y en los campamentos aseguran 
el alimento y lugares para realizar sus necesidades fisiológicas. En la calle, frente a sus casas, porque temen 
que les sean robadas sus pertenencias que aún conservan –ello, naturalmente, no se debe al sismo, más 
bien, la inseguridad y la presencia de la delincuencia en el estado, además de la inseguridad ciudadana, 
prexistente al terremoto, es el origen de esta actitud en los campamentos sólo atienden otro tipo de 
necesidades. (Continuará). 
El Regional del Sur, p.7, (Enrique Álvarez). 
	


